
坚守一方土，照亮行路人——访浙江大学电气工程学院樊勇校

友 

人物名片： 

樊勇，浙江宁波人，1982 年本科毕业于浙江大学，现任浙江省电力公司调

度中心副主任，从事电力相关工作。 

  
樊勇，浙江省电力公司调度中心副主任，是浙江大学电机系 1982 年毕业的

校友。很幸运能够在浙江大学校庆 120 周年这一特殊的时刻，联系上樊勇学

长，和他一起聊聊自己的求学时光和工作经历。 

2 月份的杭州寒气还未褪去，梅花娇羞的在枝头绽放，飘出阵阵清香。樊勇

学长的工作地点在黄龙路 8 号，和浙大玉泉校区中间隔了个黄龙体育馆。步行

二十分钟，我们就到了学长的办公室。 

     

 

求学回忆 

一见面，就能感受到学长的热情。招呼我们坐下来之后，学长为我们沏了

一壶茶，茶香扑鼻，和学长脸上的笑容一样舒心。在简单得介绍了我们此行的

目的后，学长就开始了和我们一起回忆起了当时的青葱岁月。 

樊勇学长是文化大革命后，第二批大学生，78 年入学浙大，那时电气工程

学院还叫电机系，有电力系统、电机、工业自动化等几个专业。师兄学习的是



电力系统专业，总共一个班，班上有 80 个人。用学长的话说，大学的时光平平

淡淡，没有什么特别的。那时候毕业生的工作是国家分配，学长本科毕业后分

配到了宁波的电业局，也是那时候唯一一位去宁波电业局工作的电气学生。回

忆起在浙大的学习生涯，学长感受最深的就是浙大的学习氛围浓厚，去教室、

阅览室自习要早去抢座位，人人都勤奋学习。 

工作经历 

在宁波电力局里，樊勇学长做继电保护工作。那时的他在基层单位工作了

好几年，积累了很多知识。后来不在基层工作了，他也会常常去基层学习工作

一段时间。学长说，他之所以这样做是因为很多知识是只有在基层才能学到

的，而这些知识对于个人也是十分重要的。只有自己打好基础，才能在后面的

工作中干得更踏实。当自己换了一个岗位后，就很难再接触到这些工作内容

了。 

在宁波工作了三十年，樊勇学长调到浙江省电力公司担任调度中心副主任

一职。到现在为止，在这个新岗位已经工作了将近 5年。我们和学长笑说：能

来到这幢大楼里工作的人，在我们眼里都是很厉害的人。学长说因为年代不同

了，现在大学生多，以前省公司是会招聘应届生的，这几年基本上是通过向基

层招聘来解决省公司本部的缺员，而县局市局缺口较大，所以都往这些地方安

排毕业生了。 

樊勇学长回过头来看自己走过的路，一步一个脚印，不知不觉就要到了退

休的年纪，感叹时间之快。 

就业指导 

3 月份正是求职高峰，电力系统的很多学长学姐们也正在找工作，到底是去

电网工作，还是去别处发展，在电网发展前景又如何？在和学长聊完学长的经

历之后，我们也向学长询问了这些我们关心的问题。 

正如学长所说，具体去哪个行业工作，还得依据个人的发展情况。有的人

喜欢平平稳稳的工作，希望工作稳定，那去当公务员或者来电网工作都是很好

的选择。电网工作确实相对稳定。有的人想要施展更大的抱负，有一系列的想

法想要去实现，那么去其他行业可能更好，毕竟电网是一个相对老的行业，在

里面的员工更多的是去执行某个任务，而不是都去创造什么新东西。 

众所周知，如今电网经过了降薪潮，工资不如以前高。我们和学长谈起这

个问题时，学长说这个倒不必要担心，最基本的个人生活都是能够保证的。从

整个社会行业来说，目前收入是处于中等的。相比较于一些传统制造业业来

说，工资或许要高一些。但是未来电网公司怎么发展，确实是一个变量。之前

经过了厂网分离，现在还处于改革中。若是进一步改革，将销售分离出去，那

电网的收入就是电网的输电“过路费”了。这样，可能导致员工的收入基本稳

定下来，在未来的增长幅度或许不会太大。 

 

 



殷切希望 

现如今，因为大学毕业生众多，电网也出现了人才饱和的现象。每个新员

工都要从基层开始做起，这时拼的就是大家的个人能力了。那些能力出众的

人，就会有机会调动到更高的岗位上去。而表现一般的人则会固守在原先的岗

位。这也和工作机遇有很大的关系，当遇到好的时候，可能群体调动会频繁

些，那样你就会有更多的机会获得上升通道。所以，我们新进来的大学生要练

好自己的技术，沉得下心来。新员工在电网发展一般有两条路径，一个是技术

路线，这要求你注重日常积累，关注专业的发展趋势，练就过硬的技术本领，

成为某领域的佼佼者。另一条是管理路线。而不管哪条路，机遇更多的是给有

准备者的。 

那电网具体更需要哪种毕业生呢？学长也说了自己的个人体会。那是他在

宁波工作的时候，也会和一些新毕业的学生打交道。面试时，个别浙大学生表

现并不十分突出，反而一些电院的学生面向基层的专业实用性更多些。这可能

与浙大的教育路线有关，学校更加强调学术科研发展，所学习的都是些比较前

沿的东西。不过这也没什么关系，无非是各有侧重，很多知识都是到了单位再

学习的，只要在学校掌握了好的学习方法，社会就是另一所大学。所以，学长

告诉我们，做事一定要沉得下心来，能够把事情做好。而这样的学生也正是学

长所喜欢的。在电网工作的，切忌好高骛远。 

听樊勇学长说，浙大毕业生更多的都是从事技术工作，这主要和浙大的学

风有关，大家都比较踏实。而浙大给学长的最大帮助就是让他学会了踏实求是

的工作。 

正值浙大 120 周年校庆之际，学长也寄语浙大学子秉持求是之风，踏实做

事。在各自的岗位上发挥中坚力量。 

笔者手记： 

    樊勇学长作为一名电力人，是我们大部分电气专业的学生未来的发展方向。

透过学长的经历，也让我们对自己将来要从事的行业有了进一步的了解。唯有

踏实肯干，才能在该领域创造一番成就。 
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